



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 18 de julio de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** El Economista, Excélsior, El Sol de México, El Universal, La Jornada, Crónica, Reporte Índigo, El País, 24 Horas, Reforma.

## **El gasto en salud de enero a mayo registra su mayor caída en 10 años/El Economista**

Los datos de la SHCP mostraron que entre enero y mayo de este año el gobierno de López Obrador ejerció un gasto de 240,027 millones de pesos en la función salud, lo que representó una caída de 10.8% en comparación anual. La Secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer, es uno de los grandes apartados en los cuales el gasto funcional en salud ha disminuido y esto se debe a los subejercicios que se han detectado en la dependencia, de acuerdo con los analistas.

## **IMSS instala una unidad de monitoreo para epilepsia/Excélsior**

Entre los países de América Latina, México ocupa el primer lugar en epilepsia activa —con una prevalencia de 25 por cada mil pacientes— por lo cual, ante este panorama, con la finalidad de atender con mayor oportunidad y calidad a derechohabientes con este padecimiento, el Imss puso en marcha una Unidad de Monitoreo de Video Electroencefalograma de última generación. Estará ubicada en el Hospital de Especialidades Dr. Antonio Fraga Moure del Centro Médico Nacional (CMN) La Raza, cuyo director médico Mario Hernández Sánchez, explicó que ahora será posible realizar estudios de evaluación prequirúrgica para vigilancia prolongada de la actividad eléctrica cerebral por más de 72 horas en tiempo real a pacientes que son candidatos a una cirugía.

## **Acusan límites al aborto/El Sol de México**

Las mujeres veracruzanas siguen buscando a las organizaciones de la sociedad civil para acceder al aborto cuando se supone que éste debería ser legal, seguro, gratuito y especializado en todas las instituciones públicas y privadas, afirmó la abogada feminista Esmeralda Lexiur Ferreira. En el marco del segundo aniversario de la despenalización del aborto en Veracruz, señaló que el estado tiene la obligación de cumplir con ello, particularmente en el Imss, pero ante el Explicó que tanto el Imss como el Issste se amparan en el Código Penal Federal que aún considera el aborto como un delito para no brindar el servicio, pese a que, en 11 estados del país, incluido Veracruz, ya fue despenalizado.

## **Clínica del DIF en Ecatepec atiende el pie diabético/El Universal**

De enero a la fecha se han realizado más de 944 curaciones de pie diabético en la Clínica de Heridas del Sistema Municipal DIF de Ecatepec Irena Sendler, de las cuales 90% han sanado completamente, evitando amputaciones a los pacientes. La Clínica de Servicios Médicos Irena Sendler, ubicada en la colonia Nuevo Díaz Ordaz, estuvo en el abandono más de 30 años por administraciones municipales anteriores, en la actual gestión fue rehabilitada y equipada para atender a los vecinos de esta zona, algunos de los cuales no tienen seguridad social. Esmeralda Vallejo Martínez, titular del DIF, informó que debido a los tratamientos aplicados por personal médico, se ha logrado evitar amputaciones de los miembros inferiores de 236 personas de los 20 hasta 90 años de edad.

## **Desaparece de la ley de salud el concepto de gastos catastróficos/La Jornada**

Después de 19 años de vigencia, se eliminó de la Ley General de Salud el concepto de enfermedades de gastos catastróficos y, por lo tanto, la lista que aseguraba la cobertura de tratamientos de algunos de estos males para personas sin seguridad

social. Cuando se creó, el Consejo de Salubridad General (CSG) aprobó 66 intervenciones, aunque varias estaban acotadas a la edad de los pacientes. Quienes presentaban un infarto al miocardio recibían la atención médica gratuita si tenían menos de 60 años, los enfermos de hemofilia estaban cubiertos hasta los 10 años, mientras el tratamiento curativo de hepatitis C estaba autorizado para personas de entre 20 y 50 años. Esa lista carecía de razón de ser, afirmó Marcos Cantero, secretario del CSG, porque si bien los recursos económicos son finitos, no por eso los pacientes dejan de existir. Todos tienen derecho a la salud, sostuvo.

### **Incorpora la Secretaría de Salud a proyecto de oncofertilidad a jóvenes sobrevivientes de cáncer/La Jornada**

Los adolescentes que enferman de cáncer tienen un alto riesgo de presentar problemas de infertilidad a causa de los tratamientos de quimio y radioterapia. Para prevenir esta complicación, en el INPer está en marcha un proyecto de oncofertilidad, una rama nueva de la medicina, que tiene la finalidad de preservar óvulos y espermatozoides, así como crioconservar órganos sexuales de hombres y mujeres. Francisco Javier Jiménez Trejo, investigador en ciencias médicas, diseñó un protocolo de atención con este objetivo, informó la Secretaría de Salud. El modelo de atención integral del paciente oncológico forma parte de la Clínica de Supervivientes del Cáncer del INPer, indicó. El especialista explicó que los tratamientos de quimio y radioterapia alteran, algunas veces de manera irreversible, las células troncales gonadales o células madre, como las espermatogonias en hombres, y ovogonias en mujeres, lo que causa infertilidad o incluso esterilidad.

### **Riesgo de corrupción creció 71% en el gobierno federal/Crónica**

El riesgo de corrupción se campea en el gobierno que encabeza el presidente López Obrador pues tan solo en un año, del 2021 al 2022, el 71% de las instituciones federales aumentaron su riesgo de corrupción en compras públicas y muestra de ello es adjudicaron más de tres mil 584 millones de pesos lo mismo a empresas de reciente creación, empresas sancionadas y ¡hasta empresas fantasmas!, es decir, que no existen. De acuerdo al Índice de Riesgos de Corrupción (IRC) 2023, la a institución con mayor riesgo de corrupción fue Birmex. Esta institución obtuvo un puntaje de 70 puntos en el IRC, 26 puntos más que el año anterior y el 99% de sus compras públicas se realizaron a través de adjudicaciones directas e invitaciones restringidas. El reporte sostiene que las compras del sector salud se posicionaron entre las menos competitivas, pues el 74% del monto gastado en medicamentos fue adjudicado directamente. Destacan los casos de los Institutos Nacionales de Salud, particularmente el Instituto Nacional de Nutrición, INR y el Inmegen que obtuvieron puntajes superiores a 80 en el subíndice de competencia.

### **Elabora el INP protocolo de oncofertilidad/Excélsior, Reporte Índigo**

Este proyecto de oncofertilidad forma parte de la Clínica de Supervivientes del Cáncer del Instituto Nacional de Pediatría (INP), donde se está considerando que, debido a las quimio y radioterapias, los adolescentes pueden presentar infertilidad e incluso esterilidad y por tanto, estar imposibilitados para concebir en la vida adulta. Como impulsor de este programa que se está analizando, Francisco Javier Jiménez Trejo, investigador en Ciencias Médicas en el INP, detalló “que los tratamientos de quimio y radioterapia alteran las células troncales gonadales o células madre, como las espermatogonias en hombres, y ovogonias en mujeres, lo que podría causar infertilidad o incluso esterilidad”.

### **“La obesidad puede tener consecuencias que afectan a la salud mental”/El País**

Entre la salud mental, los trastornos de la conducta alimentaria (TCA) y la obesidad hay una relación que durante años fue imperceptible, pero que, sin embargo, siempre ha sido vital para poder tratarlas. En esa conexión hace hincapié Fernando Fernández-Aranda (Sevilla, 59 años), catedrático de la Universidad de Barcelona y director de la unidad de TCA del Hospital de Relevance. Ahora es coordinador del proyecto europeo Eprobes, y durante los próximos cinco años estudiará la obesidad y el sobrepeso para prevenirlos en las primeras fases de la vida.

### **Médicos paralizan vialidades en la CDMX/El Universal**

Los trabajadores del sector salud cerraron avenidas principales de la capital del país para exigir mejores condiciones laborales y manifestar su rechazo a la incorporación al IMSS-Bienestar. El jefe de Gobierno, Martí Batres, dijo que no son necesarias las protestas, pues se mantiene el diálogo. Al grito de “¡queremos a Batres, queremos a Batres!” y “¡hospitales unidos jamás serán vencidos!”, de nueva cuenta trabajadores del sector Salud de la Ciudad de México realizaron bloqueos para exigir mejores condiciones laborales y en rechazo a su incorporación al IMSS-Bienestar. En punto de las 8:00 horas, doctores, enfermeras y camilleros de hospitales de la Secretaría de Salud capitalina comenzaron los bloqueos. Autoridades capitalinas señalan que no son necesarios los bloqueos, pues el proceso para su incorporación al IMSS-Bienestar es

inevitable. Asimismo, precisaron que la cantidad de inconformes no representa al grueso de trabajadores del sector Salud que están de acuerdo con esta migración.

#### **Alertan a la población por altas temperaturas/24 Horas**

Debido al pronóstico de fuertes temperaturas en distintos puntos de la Ciudad de México, se activará la alerta amarilla en nueve alcaldías. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPO) advirtió a los habitantes de las alcaldías Azcapotzalco, Benito Juárez, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, Miguel Hidalgo, Tláhuac y Venustiano Carranza por un diagnóstico de hasta 30 grados para la tarde de este martes, entre las 15:00 y 17:00 horas. Asimismo, la Secretaría de Salud puso a disposición de los ciudadanos salas especializadas para atender casos de deshidratación de forma gratuita.

#### **Medicamento frena efectos de alzhéimer/Excélsior, Reforma**

El medicamento donanemab, de la empresa Eli Lilly, mostró resultados optimistas para tratar a los pacientes del alzhéimer. De acuerdo con los resultados de la compañía, la sustancia servirá para tratar a los pacientes idealmente antes de que desarrollen los síntomas de esta enfermedad. Según un ensayo presentado en la Conferencia Internacional de la Asociación de alzhéimer en Ámsterdam, el donanemab ralentiza la progresión de los problemas de memoria y pensamiento en aproximadamente un tercio. Sin embargo, ese porcentaje se duplica hasta 60% si el fármaco se empieza a tomar cuando los pacientes presentan sólo un deterioro leve.